
José Reinaldo
O ex-governador José Reinaldo Tavares escreve às terças-feiras para o Jornal Pequeno

Daniella reforça convite para 1º 
Seminário Nacional de Legisladoras, 
que será nesta terça-feira
A deputada Daniella, Procuradora da Mulher da Assembleia 
Legislativa do Maranhão, destacou a relevância do 1º Seminário 
Nacional de Legisladoras - Mulheres no Poder, promovido em 
parceria com a União Nacional dos Legisladores e Legislativos 
Estaduais (Unale). O evento, que ocorrerá no dia 5 de setembro, 
visa debater a presença crescente das mulheres nos espaços 
de poder e promover o conhecimento sobre seus direitos, 
especialmente em relação às cotas de gênero e financiamento 
político. 

Iracema enaltece a Expoema 
como impulsionadora do setor 
agropecuário
A presidente da Assembleia Legislativa do Maranhão, Iracema 
Vale, destacou a importância da 63ª Exposição Agropecuária 
do Maranhão (Expoema) para fortalecer o setor agropecuário e 
o turismo do estado. O evento, realizado pela Associação dos 
Criadores do Maranhão (Ascem) e o governo estadual, promove 
negócios, gera empregos e impulsiona o comércio formal e 
informal, contribuindo para o desenvolvimento econômico, 
cultural e social da região. Iracema Vale visitou estandes de 
órgãos e secretarias do governo durante a exposição, que 
ocorrerá até 10 de setembro no Parque Independência.

TV e Rádio Assembleia do 
Maranhão Lançam Nova Identidade 
Visual na Expoema
A TV e Rádio Assembleia do Maranhão revelaram sua nova 
identidade visual durante a 63ª Expoema. A mudança visa 
modernizar e fortalecer a presença das emissoras, destacando 
seu compromisso com uma programação regional. A nova marca 
preserva o símbolo do Parlamento Estadual e está acompanhada 
pelo slogan “A gente faz, a gente mostra.” A iniciativa reflete 
investimentos na revitalização das emissoras sob a gestão da 
presidente Iracema Vale.
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Desenvolvimento do Maranhão
necessita de capital humano preparado
Portos sempre foram, durante 
toda a humanidade, polos de 
desenvolvimento de estados, 
países e regiões. Foram e 
continuam sendo. Civilizações 
cresceram ao redor dos portos. 
Isso continua sendo uma 
verdade e nós mesmos, já há 
muitos anos, nos beneficiamos 
com eles.  
Quando o então governador 
José Sarney lutou, ferozmente, 
para fazer o Porto do Itaqui, 
ele sabia o que estava fazendo 
e deixou uma marca indelével 
sobre sua passagem no 
governo. O Porto do Itaqui 
foi e continua sendo a base do 
desenvolvimento do Estado. 
Mas hoje, com a grande 
competição existente no 
comércio exportador, que 
envolve o mundo, já não é só 
o porto, é toda uma logística 
que envolve a qualidade 
dos produtos, os meios de 
transportes, terrestres e 
marítimos, portos e navios 
eficientes capazes de ter como 
resultado a lucratividade 
no negócio, transformando 
distâncias geográficas, sejam 
quais forem, em distâncias 
econômicas, competitivas. 
Ou seja, não importa quão 
distantes sejam as zonas 
produtoras dos mercados 
consumidores, o que interessa 
é se o comércio traz lucro 
ao exportador. Isso envolve 
tecnologias e equipamentos, 
pessoal preparado e treinado e 
burocracia eficiente e um todo. 
E cada um desse todo precisa 
ser eficiente, capaz de baixar os 
preços em cada etapa.  
Mas, em se tratando de 
comércio exterior, envolvendo 
longas distâncias, quem tem 
portos profundos é o rei do 
pedaço porque neles podem ser 
aportados os grandes navios, 
que oferecem fretes muito 
mais baixos e jogam os preços 
lá para baixo, aumentando 
o lucro do empreendedor, o 
que é impossível com navios 
menores.  
E, nessa moderna concepção, 
nós somos imbatíveis 
justamente porque temos os 
portos mais profundos do país. 
Caem os custos de fretes e das 
emissões de gases de efeito 

estufa.  
A Ferrovia Norte-Sul (FNS), 
do governo do presidente José 
Sarney, é parte fundamental 
em toda essa história, pois é 
o maior eixo estruturante do 
sistema ferroviário brasileiro, 
que serve e dá acesso a todo 
o país. Com ela, o Maranhão 
revelou a sua importância para 
o desenvolvimento brasileiro, 
pois a ligação da FNS com os 
portos profundos da Baía de 
São Marcos permitirá que o 
agronegócio brasileiro possa 
a ter, ainda nessa década, um 
dos mais completos e eficientes 
sistemas de transporte do 
mundo, como mostra o estudo 
do Banco Mundial, contratado 
pelo governo brasileiro, 
afirmando que a Ferrovia de 
Integração do Centro Oeste 
(FICO), a Ferrovia Norte-Sul 
(FNS), a Ferrovia do Maranhão 
(EF-317)  e o Terminal 
Portuário de Alcântara (TPA) se 
completam na formação deste 
virtuoso sistema de transportes.  
O resultado disso é a 
consolidação lucrativa do 
Brasil como o maior produtor 
e fornecedor de alimentos 
do mundo. Além disso, esse 
sistema poderá ser solução 
para um outro grave problema 
que prejudica o agronegócio 
brasileiro: a falta de armazéns 
para atender à safra crescente, 
ano a ano. Hoje só a metade 
da produção no Arco Norte é 
atendida e a outra metade, sem 
ter onde guardar sua colheita, 
tem que vender pelo preço 
mais baixo em plena colheita, 
impedindo que o produtor 
escolha a data mais conveniente 
para vender quando os preços 
subirem na entressafra, quando 
já não há abundância de oferta. 
Pois bem, já no trecho 
maranhense da EF-317 pode-
se, por exemplo, fazer um 
Hub de Armazenagem de 
Grãos ou mesmo um Porto 
Seco. E o proprietário poderá 
transportá-la para esse Hub e 
guardar sua safra até decidir 
vender pelo melhor preço, 
em um status superior. Isso 
dinamizaria a região onde esse 
Hub for feito, com acessos para 
caminhões e ferrovias. Com 
esse sistema e o porto, milhares 

de oportunidades de negócios 
vão surgir. 
Pois bem, meus amigos, 
tudo isso vai começar a ser 
construído no segundo semestre 
do ano que vem, por pedido 
em conjunto aos empresários, 
feito pelo governador Carlos 
Brandão ao ministro Renan 
Filho, do Ministério dos 
Transporte. Todos nós temos 
pressa em colocar o Maranhão 
no patamar que ele merece. 
Neste dia, duas solenidades vão 
acontecer – uma, com o início 
das obras do Terminal Portuário 
e outra, com o início das obras 
da Ferrovia EF-317. 
Será um festão cívico-
popular, que representará o 
início de uma nova era de 
desenvolvimento e progresso 
do nosso estado, mas com uma 
força e um empuxo tal que 
permitirão ao nosso Maranhão 
encontrar o seu destino de ser 
um estado rico e progressista. 
Mão de obra - Pois bem, 
mas para isso precisaremos 
de gente preparada, 
operadores de todos os tipos 
de máquinas, mecânicos, 
bombeiros, portuários, assim 
como engenheiros, técnicos 
especializados, que saibam 
trabalhar com dados e com 
sistemas digitais, ferroviários, 
um pessoal estimado em mais 
de 100 mil pessoas, somente 
para a construção e operação 
da ferrovia e do Hub de energia 
limpa que ali será instalado, 
junto com a expectativa de mão 
de obra para as indústrias que, 
forçosamente, se instalarão 
na Zona de Processamento de 
Exportação do Maranhão (ZPE-
MA). 
Porém, o Maranhão tem uma 
percentagem muito alta de 
famílias pobres e muito pobres. 
E a prática econômica mostra 
que precisamos combater a 
pobreza e a desigualdade social 
para melhorar a produtividade 
da nossa economia e criarmos 
capital humano, como o 
descrito acima, sob pena de não 
alcançarmos todos os benefícios 
desses novos tempos. Pobreza e 
desigualdade se retroalimentam 
e é necessário a intervenção 
do governo para que os elos 
danosos dessa corrente de 

eternização da pobreza sejam 
quebrados. Todos devem se 
beneficiar desses novos tempos.  
E temos o instrumento certo 
para isso, que é o Programa 
Casa de Esperanças, para 
cuidar das famílias pobres, 
principalmente das mães e das 
crianças, nos anos decisivos da 
formação dos cérebros, do zero 
aos seis anos. Temos que livrá-
las da influência das drogas 
que atuam para que as crianças 
virem entregadores e sejam 
aprisionados pelos tentáculos 
desse sistema do mal. Se não 
fizermos isso, as crianças serão 
impedidas de se tornarem 
capital humano, se libertando 
da pobreza. 
Essas instituições já têm 
existência legal, com a 
aprovação, pela Assembleia 
Legislativa, da Medida 
Provisória enviada pelo 
governador Carlos Brandão. Os 
detalhes estão sendo resolvidos 
e o deputado Rubens Junior 
está nos ajudando em algumas 
questões importantes com 
entidades federais. 
As Casas de Esperanças 
são aplaudidas por todos 
os públicos a que são 
apresentadas. O pessoal do 
Gapara, onde deverá ser 
construído o projeto piloto, 
aplaudiu o projeto e pediu 
pressa para implantação. É 
urgente o início desse projeto. 
E a GPM, proprietária do 
projeto do Terminal Portuário 
de Alcântara e da Ferrovia do 
Maranhão, vai destinar 6% dos 
dividendos do empreendimento 
portuário para um fundo 
quilombola para ajudar essas 
comunidades. 
O IFMA, o Iema, o 
Senai, o Sesi, o Sebrae, as 
universidades, o futuro Banco 
do Povo, junto com o estado, 
serão instituições fundamentais 
no esforço gigantesco que 
teremos que fazer para 
mudarmos, de vez, o Maranhão 
e podermos acolher os grandes 
projetos que nos procuram. 
Capital Humano é fundamental 
ao desenvolvimento.  
Estamos no caminho certo, mas 
tudo é urgente. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE AFONSO CUNHA - MA 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 010/2023-SRP REDESIGNADO - O Município de 
Afonso Cunha - MA, torna público aos interessados que, com base na Lei nº 
10.520/2002, e no decreto 10.024/2019, subsidiariamente as disposições da Lei 
nº 8.666/1993 e suas alterações posteriores, que realizará às 10h00min (dez 
horas) do dia 19 de setembro de 2023,  licitação na modalidade Pregão Eletrô-
nico nº 010/2023-SRP REDESIGNADO, do tipo menor preço, sob Sistema de 
Registro de Preços, tendo por objeto Futura e eventual contratação de empresa 
especializada na prestação de serviços técnicos de engenharia e/ou arquitetura, 
destinados à elaboração de Projetos Básicos, Executivos e Complementares, 
sob demanda (ordem de serviço), para atender às necessidades do Município 
de Afonso Cunha- MA. A presente licitação será realizada através da plataforma 
https:// www.licitaafonsocunha.com.br .  O Edital e seus anexos encontram-se 
disponíveis de segunda a sexta das 08h00min às 12h00min para consulta grátis 
ou ser retirado mediante entrega de 5 (cinco) pasta A-Z, a Sala da Comissão de 
Licitação, localizada na Praça da Comunidade, nº 56, Centro, Afonso Cunha - 
MA, CEP: 65.505-000, ou por consulta no site https://www.afonsocunha.ma.gov.
br/,https://app.tcema.tc.br/sinccontrata/mural/procedimento demais informações 
na CPL ou por e-mail cpl-afonsocunha@hotmail.com . Afonso Cunha/MA, 04 de 
setembro de 2023. DANIELLE MUNIZ MARQUES. Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AFONSO CUNHA - MA 

TOMADA DE PREÇO Nº 006/2023 - O Município de AFONSO 
CUNHA - MA, torna público aos interessados que, com base 
na Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, fará realizar 
às 14h00min (quatorze horas) do dia 20 de setembro de 2023, 
licitação na modalidade Tomada de Preço, nº 006/2023, do tipo 
menor global, tendo por objeto a Construção do novo prédio da 
escola municipal Walber de Oliveira Viana. A presente licitação 
será realizada na Sala da Comissão Permanente de Licitação no 
Prédio da Prefeitura Municipal de Afonso Cunha - MA. O Edital e 
seus anexos encontram-se disponíveis de segunda a sexta das 
08h00min às 12h00min para consulta grátis ou retirada mediante 
entrega de 5 (cinco) pasta A-Z, na Sala da Comissão de Licitação, 
localizada na Praça da Comunidade, Nº 56, bairro Centro, Afonso 
Cunha -M A, ou  por consulta no site https://www.afonsocunha.
ma.gov.br/ e ww.tce.ma.gov.br, demais informações na CPL ou 
por e-mail cpl-afonsocunha@hotmail.com . Afonso Cunha – MA, 
04 de setembro de 2023. Marli Barbosa de Lima. Presidente da 
Comissão Permanente de Licitação de Afonso Cunha – MA.

EQUATORIAL PARTICIPAÇÕES E INVESTIMENTOS IV S.A.
Companhia Fechada

CNPJ/ME nº 44.292.862/0001-00
ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA REALIZADA EM 27 DE ABRIL DE 2023. 
1. DATA, HORA E LOCAL: Realizada aos 27 dias do mês de abril de 2023, às 11:00 ho-
ras, na sede social da Equatorial Participações e Investimentos IV S.A. (“Companhia”), 
sociedade por ações, localizada na Alameda A, número 100, Setor 10, Quadra 73, Lote 
1047, Bairro Quitandinha, Município de São Luís, Estado do Maranhão, CEP: 65.070-
900. 2. CONVOCAÇÃO: Dispensada a convocação em razão da presença dos acio-
nistas representando a totalidade do capital social da Companhia, nos termos do artigo 
124, § 4º, da Lei nº 6.404, de 15 de dezembro de 1976 (“Lei das Sociedades por Ações”). 
3. PRESENÇA: Presentes os acionistas detentores da totalidade do capital social da 
Companhia, conforme assinaturas no Livro de Presença de Acionistas da Companhia. 
Presente, ainda, o Sr. José Silva Sobral Neto, na qualidade de representante da admi-
nistração da Companhia, para atender aos pedidos de esclarecimentos dos acionistas 
da Companhia nos termos do artigo 134 §1º da Lei das Sociedades por Ações. Dispen-
sada a presença do auditor independente da Companhia pelos acionistas presentes, 
nos termos do artigo 134 §2º da Lei das Sociedades por Ações. 4. MESA: Os trabalhos 
foram presididos pelo Diretor da Companhia, o Sr. José Silva Sobral Neto, eleito pelos 
acionistas presentes, nos termos do Art. 7, parágrafo único do Estatuto Social da Com-
panhia, e secretariados pela Sra. Maiana Cristina Bastos de Oliveira. 5. PUBLICAÇÕES 
E DIVULGAÇÕES: De acordo com o art. 133, §4º da Lei das S.A., foram devidamente 
publicados o relatório da administração e as demonstrações financeiras da Companhia 
acompanhadas das respectivas notas explicativas e relatório dos auditores independen-
tes, referentes ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2022. 6. ORDEM 
DO DIA: Reuniram-se os acionistas da Companhia para examinar, discutir e votar a 
respeito da seguinte ordem do dia: (i) manifestar-se sobre as demonstrações financeiras 
da Companhia, acompanhadas das respectivas notas explicativas e do relatório dos au-
ditores independentes, referentes ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2022; 
(ii) a proposta da administração para a destinação do resultado da Companhia referente 
ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2022; (iii) a proposta da administra-
ção de não fixação da remuneração global anual dos administradores para o exercício 
de 2023; e (iv) autorização aos diretores da Companhia para praticarem todos os atos, 
tomarem todas as medidas e assinarem todos os documentos convenientes ou neces-
sários para dar cumprimento às deliberações, caso aprovadas. 7. DELIBERAÇÕES: 
Instalada a assembleia geral e sendo dispensada a leitura dos documentos e propos-
tas constantes da ordem do dia, os acionistas presentes deliberaram o quanto segue: 
7.1 Aprovar, por unanimidade, a lavratura da presente ata de assembleia na forma de 
sumário, nos termos do artigo 130, §1º, da Lei das Sociedades por Ações. 7.2 Aprovar, 
por unanimidade, as contas dos administradores, o Relatório Anual da Administração, o 
parecer dos Auditores Independentes e das Demonstrações Financeiras referentes ao 
exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2022. 7.3 Aprovar, por unanimidade, a 
proposta da administração de destinação do prejuízo apurado no exercício social findo 
em 31 de dezembro de 2022, no valor de no valor de R$ 364,25 (trezentos e sessen-
ta e quatro reais e vinte e cinco centavos), para a conta de prejuízos acumulados da 
Companhia, nos termos do artigo 189 da Lei das S.A. Em razão do saldo de prejuízo 
acumulado nas Demonstrações Financeiras, os acionistas não farão jus ao recebimento 
de dividendos ou quaisquer outros proventos em decorrência da titularidade das ações 
de emissão da Companhia. 7.4 Aprovar, por unanimidade, a proposta da administração 
de não fixação da remuneração anual global dos administradores da Companhia para 
o exercício de 2023 em atenção à Política de Remuneração da sua controladora Equa-
torial Energia S.A. 7.5 Aprovar, por unanimidade, a autorização aos diretores da Com-
panhia para praticarem todos os atos, tomarem todas as medidas e assinarem todos os 
documentos convenientes ou necessários para dar cumprimento às deliberações ora 
aprovadas. 8. ENCERRAMENTO: Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a assem-
bleia, da qual foi lavrada a presente ata, a qual, lida e achada conforme, foi aprovada e 
assinada pelos presentes. São Luís, 27 de abril de 2023. Mesa: José Silva Sobral Neto 
(Presidente); e Maiana Cristina Bastos de Oliveira (Secretária). Acionistas presentes: 
Equatorial Energia S.A., p. Maurício Alvares da Silva Velloso Ferreira e José Silva Sobral 
Neto; Equatorial Serviços S.A., p. José Silva Sobral Neto e Maurício Alvares da Silva 
Velloso Ferreira. Certifico o registro em 25/05/2023, sob o número 20230665829.Carlos 
André de Moraes Pereira, JUCEMA.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AÇAILÂNDIA
AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 012/2023 SEAGRI

O Município de Açailândia, através da Secretaria Municipal de Agricultura e Pesca, torna público a 
quem interessar possa, que realizará licitação na modalidade Tomada de Preços, em empreitada por 
menor preço global, com execução indireta, tendo por objeto a seleção da proposta mais vantajosa 
visando a contratação de empresa especializada em engenharia para construção do Mercado Muni-
cipal da Vila Ildemar (Meta 02). O edital e seus anexos podem ser obtidos gratuitamente exclusiva-
mente no Portal da Transparência do Município, no endereço eletrônico www.acailandia.ma.gov.
br. Maiores informações podem ser obtidas através do e-mail: licitacao@acailandia.ma.gov.br, 
exclusivamente. Em nenhuma hipótese serão prestadas informações pessoalmente ou por telefone. 
Açailândia/MA, 01 de setembro de 2023. Antônio José Ferreira Lima Filho - Secretário Muni-
cipal de Agricultura e Pesca.
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